

Un Congreso agrario trascendental

Quien haya pasado la vista por el orden del día del Congreso agrario de Galicia, convocado por la Unión General de Trabajadores, que se celebrará en Lugo los días 7 y siguientes, habrá comprobado que aquellos trabajadores del campo tienen una clara visión de los problemas que afectan al desarrollo de la vida económica del país, y además se habrán convencido de que también en Galicia, región en la que abunda con exceso la pequeña propiedad, existe la lucha de clases, a pesar de las constantes negativas de los sociólogos seudocientíficos que se empeñan en negarlo.

Fijemos un momento nuestra atención en los temas que se presentan a la deliberación del Congreso.

«Higiene en el campo, que evite la ruina de los pequeños labradores y colonos por la mortandad del ganado; que la casa para vivir esté separada de la del ganado.»—Ambos temas tienen una trascendencia enorme para la vida del campesino. Cuidar de la salud del ganado es cuidar de la de las personas mismas, de su sustento y tranquilidad. Cada res que muere perjudica económica y moralmente a la familia. Las penas y los sufrimientos matan, y el pobre aldeano, cuando tiene la desgracia de perder un animal, lo llora con amargura. Hacer que la vivienda esté aislada de las cuadras del ganado es dar a la vida del hombre el lugar de superioridad que le corresponde, aislándole de los malos olores y del posible contagio de enfermedades que pueden padecer los animales.

«Venta al peso del ganado en las ferias.»—He ahí un problema de trascendencia económica también. El día que esto se consiga habrá terminado el espectáculo que ofrecen los chalanes en las ferias, procurando engañar al paisano para hacer desmerecer el valor del animal que ha criado con esmero, dándole muchas veces el pan que él iba a comerse.

«Arancel.»—Galicia viene luchando contra el Arancel, que perjudica su agricultura en beneficio de los harinas de Castilla. Queremos que se nos consienta importar, libre de derechos, maíz, frutas, abonos, sulfatos, azufre y los instrumentos de labranza y granjería. ¿Tienen razón los paisanos? La tienen y les sobra. Y acceder a sus justos deseos sería de mucha utilidad para las grandes ciudades, porque siendo Galicia una región productora de ganado, teniendo económicos los piensos, podría luego remitirnos más baratos la carne y los demás productos del campo. No atender estos dolorosos quejidos del aldeano gallego es necio y torpe.

«Contratos de arrendamiento.»—Que éstos se hagan como mínimo por veinte años y que se reconozca al colono la propiedad de mejoras y plantaciones hechas en las fincas.

«Es justo lo que piden? ¿Quién se atreverá a negarlo? Cada plantación, cada pared levantada, cada rincón de campo roturado representa trabajo y esfuerzo del colono, y sólo a él pertenecen en justicia.

«Obras públicas.»—Es Galicia una de las regiones de menos vías de comunicación. Sus grandes valles, guarnecidos por pintorescas montañas de fecunda vegetación, viven aislados del ferrocarril; se comunican unas aldeas con otras por medio de unos riscos por donde trepa de continuo el ganado. Hacen falta, pues, ferrocarriles bien combinados para desarrollar la producción agrícola y minera, carreteras y caminos vecinales en buenas condiciones.

«Legislación social.»—El campesino vive huérfano de la protección de esta legislación, y con justicia reclama los beneficios del retiro obrero, subsidio de maternidad, accidentes del trabajo, etc.

«Cooperación, Bancos agrícolas, reforma tributaria.»—Esto es, facilidades económicas para el desarrollo de la riqueza agrícola, menos cargas contributivas, que imponen la privación y el agobio al campesino.

El último problema es de carácter político, y no se resolverá interin los ciudadanos todos no adquieran una clara conciencia de sus intereses y se dispongan a intervenir en la vida pública con un criterio riguroso, imponiendo a los Poderes públicos un sistema de gran sobriedad en los gastos de las funciones del Estado.

«Foros.»—«La tierra, libro para el que la trabaja», gritan. Nos parece que este grito no expresa bien el sentido que se le quiere dar. La tierra ha de ser siempre esclava de la actividad del hombre; éste es el que debe proclamar su libertad. Deben desaparecer todas las cargas: foros, subforos, rentas, que son una prolongación histórica del régimen feudal; pero la tierra, como la industria y el comercio, es elemento que debe ser de la sociedad. Es absurdo seguir gritando: «La tierra, para los que la trabajan; la industria, para los obreros»; no: son elementos de producción indispensables al bienestar de la sociedad, sin los cuales no se puede vivir, y en vez de dividirlos, que sería someter a la Humanidad a una nueva tiranía, hay que unirlos para que en

intima colaboración realicen su obra bienhechora.

Interesante es el programa. En él se hallan en esquema los problemas fundamentales de Galicia, porque no se olvidan ni los de enseñanza primaria y agrícola. Y tiene mayor importancia este programa porque no obedece a ninguna sugestión extraña, porque está formado por los propios interesados. Son los que sufren el mal quienes indican los medios de combatirlo; corresponde luego a los competentes aplicar las medidas necesarias para extinguirlo. Tenemos la seguridad de que en América repercutirá el eco de la voz dolorida del campesino gallego, que va a manifestar sus amarguras en Lugo. De la Argentina, Cuba y otros puntos que son refugio de la emigración gallega viene de continuo una consoladora corriente de idealidad que mueve el espíritu, lo sacude, lanzándolo al combate para hacer triunfar los ideales nuevos. Pegad, pegad fuerte, queridos amigos, que vosotros sois libres para hablar y escribir, y el alma gallega, esclavizada por mil prejuicios religiosos, necesita ser sacudida violentamente para que eche a andar.

Manuel CORDERO

LA POLITICA FRANCESA

El Gobierno de Briand, derrotado en el Parlamento

PARIS, 6.—Al discutirse en la Cámara de Diputados del desglose del impuesto sobre los paños, combatido por el presidente del Gobierno, que había planteado la cuestión de confianza, fué aprobado dicho desglose por 274 votos contra 221. El resultado de esta votación ha obligado al señor Briand a presentar la dimisión del Gobierno.

Después de entregada la dimisión al presidente de la República, Briand dijo que saldría por la tarde para Ginebra, después de conversar con los representantes aliados en la Sociedad de Naciones; pero no asistirá más que a los actos preliminares, sin participar ya en los trabajos oficiales.

Estima el señor Briand que habiendo sido derrotado por la Cámara, no puede comprometer responsabilidades de Gobierno.—A. E.

Efemérides

Miguel Angel

6 de marzo de 1875.—Nace en Capresse (Toscana) el pintor, escultor, arquitecto y poeta Miguel Angel Buonarroti, muerto en Roma el 18 de febrero de 1864. Fué discípulo de Guirlandajo en pintura y de Bertoli en escultura. Trabajó con Leonardo da Vinci en las pinturas que adornan la sala del Consejo en Florencia. Traslado a Roma, gozó de la protección de los cuales le colmaron de honores y le encargaron muchas obras. En la capilla Sixtina pintó el juicio final; en la de San Pablo, la conversión de San Pedro y otras más. Como escultor, deben citarse los sepulcros de Lorenzo y de Julián de Médici y el del papa Julio II, donde se encuentra la célebre estatua de Moisés. Como arquitecto terminó en 1546 las obras de la basílica de San Pedro de Roma y del palacio Farnesio, y en Florencia la capilla y la sacristía de San Lorenzo. También escribió poesías muy estimables.

Raynal

6 de marzo de 1765.—Muere en París el filósofo Guillermo Raynal, que había nacido en 1732. En su juventud fué jesuita y estuvo dedicado a la enseñanza; pero renunció al sacerdocio para dedicarse a la literatura y a la propaganda de las teorías liberales. Se afilió a la Enciclopedia, colaborando en la redacción de la Enciclopedia. Publicó un periódico titulado El Mercurio de Francia, en el que escribió artículos que llamaron la atención por sus ideas avanzadas; a causa de ellas tuvo que exiliarse en 1781, no regresando a Francia hasta 1788. Su obra más notable fué la Historia filosófica de las dos Indias, que publicó en 1770. Escribió además unas Memorias históricas de Europa, Historia del Parlamento de Inglaterra y algunas más.

Rita Luna

6 de marzo de 1839.—Muere en Madrid la célebre actriz Rita Luna, que nació en Málaga en 1770. A los veinte años de edad se presentó en un teatro particular de la corte, y gustó tanto, que inmediatamente fué contratada para actuar en los sitios reales, y luego, por recomendación del conde de Plazablanca, pasó de segunda dama al teatro del Príncipe, realizando a poco con la primera dama Rosario Fernández la Tirana. Al año siguiente, 1793, fué contratada en el teatro de la Cruz, donde obtuvo triunfos resonantes en cuantas obras representó. De pronto, anunció su retirada de la escena, que verificó cuando estaba en todo el apogeo de su gloria artística, y que fué atribuida a desengaños amorosos. Hasta su muerte vivió aislada por completo, pues tampoco quiso contraer matrimonio.

Tres escuelas clausuradas

SAN VICENTE DE LA BARQUERA, 3.—La Delegación gubernativa ha ordenado la clausura de tres centros de instrucción pública por las pésimas condiciones de seguridad e higiene que tienen, pues están cercados de muladares o lugares nauseabundos parecidos.

El temor de los daños se agiganta por la epidemia que azota a este vecindario. ¿Qué medidas tomarán para liberar a la infancia escolar de los peligros que la amenazan en sus propias casas y en la calle misma?—Yasay.

LA CONFERENCIA DEL SEÑOR MOROTE

«Estado actual de la enseñanza primaria en España»

En el salón grande de la Casa del Pueblo, de capacidad insuficiente ya para contener a un público tan numeroso como el que acude a estas conferencias, explicó su segunda disertación en este curso el competente abogado y ex gobernador de Barcelona don José Morote, cuyo discurso fué escuchado con fervorosa atención por el auditorio.

Presidió el acto el compañero Manuel Muñio, en nombre de la Federación Local de la Edificación, entidad organizadora de esta campaña de conferencias, el cual pronunció breves palabras manifestando que una ligera dolencia del señor Morote le había impedido explicar esta conferencia en la fecha en que primeramente fué anunciada.

Las primeras palabras del señor Morote fueron para recordar el estado en que se hallaba la educación e instrucción del pueblo al terminar el siglo XIX, fijando la ley dictada por Claudio Moyano en 1857, con 24.000 escuelas en toda España y un presupuesto total para las atenciones de la enseñanza que ascendía a veintiséis millones de pesetas, con cargo al cual percibían los maestros sueldos anuales de 125, 500 y 825 pesetas, para llegar, como máximo, en la primera categoría, al sueldo de 2.500 pesetas al año.

La desdichada suerte del pueblo español en este aspecto de la cultura se advierte bien si se tiene en cuenta que en una población total de 18 millones de habitantes había 11 millones de analfabetos, o sea exactamente un 50 por 100 de analfabetos si de aquellos 11 millones se descuentan dos, que pudieran corresponder a los niños menores de seis años. Además se daba el caso vergonzoso de que aun siendo tan reducidos los sueldos de los maestros, se des adelantaban a éstos unos nueve millones de pesetas por atraso en el pago de sus haberes. Estos hechos, que constituyen la más severa condenación de un régimen, nos explican al propio tiempo las desdichas que sufrió España en 1898 y la actitud de resignación de las masas populares.

Fuó por entonces cuando comenzó a tronar la voz de Costa fustigando a los indiferentes y cuando se inicia un movimiento llamado de regeneración, que se manifiesta en asambleas de las Cámaras de Comercio y toma forma con el denominado partido de Unión nacional, que aspiraba a exaltar las energías dormidas del pueblo.

Llega al Poder público una sensación de temor a que se formara un estado de conciencia hostil al régimen, y esto inspira abundante literatura oficial encaminada a mejorar la enseñanza, que a pesar de todo continuó durante muchos años en un estado verdaderamente lamentable.

En los programas de enseñanza se destacaba ante todo un carácter esencialmente confesional, puesto que predominaba el conocimiento del Catecismo y de la Historia sagrada al lado de unas ligeras nociones de Gramática y Aritmética y de la enseñanza de la Historia para difundir la leyenda guerrera y conquistadora de España, exaltando en los niños sentimientos de violencia poco recomendables para las criaturas a las cuales se quiere educar.

Sin que entremos en datos comparativos con lo que se hacía en otros países para elevar la cultura popular, puede señalarse el caso de que en tanto que en España continuaban en vigor los métodos anticuados de enseñanza y sólo se introducían ligeras mejoras en la parte material, el Japón, que había hecho su revolución política en el mismo año que España, reformaba radicalmente la enseñanza bajo la dirección de un eminente pedagogo norteamericano, y en un solo año gastaba 15 millones de pesos oro en esta obra de cultura popular.

Las viriles acusaciones de Costa profieren desde luego efecto saludable para espolear un poco la gestión de los gobernantes en este sentido, y así llegamos al 18 de abril de 1900, en que se crea el Ministerio de Instrucción pública y comienza a pensarse seriamente en sustraer a los Ayuntamientos la obligación de pagar a los maestros de Escuela para terminar con la vergüenza de aquella deuda de nueve millones de pesetas que significaba una situación de angustia y miseria para quienes se dedicaban a la enseñanza y eran tenidos como grotescos tipos de sainete.

Por fin, siendo ministro de Instrucción pública el conde de Romanones, se hizo cargo el Estado de los sueldos de los maestros, y éstos mejoran su condición material ligeramente, aunque en los programas de enseñanza dictados por ministros como don Amalio Gimeno se mantiene la preferencia por los textos de tendencia clerical y se afirman los principios de respeto a la propiedad declarándose que quebrantan el orden público aquellos «que se oponen a la libertad de trabajo, etc., etc.», con la significación capitalista que para vosotros es tan conocida.

Resultado de la copiosísima literatura oficial de reformas es que al comenzar el siglo tenemos 24.000 escuelas y que hoy tenemos 30.000, habiéndose aumentado a los 25 por 100. Que los sueldos de los maestros son actualmente de 2.000 pesetas para los de derechos limitados y de 8.000 para los que ingresan por oposición, pudiendo alcanzar el sueldo de 8.000 pesetas los que lleguen a la primera categoría. El presupuesto de enseñanza, que era al terminar el siglo XIX de 26 millones de pesetas, ha subido actualmente a 94 millones, incluyendo en esta cantidad lo que se gasta en colonias y cantinas escolares y otras instituciones complementarias de la escuela.

Veamos ahora los progresos que se han obtenido en la cultura popular. Hace veinticinco años había en España un promedio de analfabetos del 50 por 100, puesto que se calculaba la población en 18 millones. En los Estados Unidos de Norteamérica los analfabetos están en proporción que no llegan al 8 por 100. En España el analfabetismo es ahora de 45,46 por 100, o sea que la cifra de analfabetos se

ha disminuido en un 5 por 100. Y son muchas las provincias donde el analfabetismo representa más del 50 por 100; habiendo algunas, como Alicante, Albacete, Almería, Jaén, Málaga y Murcia, donde el número de personas que no saben leer ni escribir oscila entre el 60 y el 70 por 100.

En cuanto a los locales para escuelas son muchos tan inmundos como lo eran hace veinticinco años. Casos hay, como el de un pueblo de Galicia, donde la escuela está instalada en un desván, sobre un borral, en el que se amontona el estiércol, con aire pestilente y abundancia de insectos y roedores, que van destruyendo el escaso mobiliario y hasta los libros.

¿Se puede considerar satisfactorio este balance de la enseñanza? ¿Es que basta con mejorar el sueldo de los maestros y



DON JOSE MOROTE

convertir los locales de las escuelas en almacenes de libros, donde nada les sea grato?

Leyó el señor Morote interesantísimas estadísticas demostrativas de que es la miseria de la masa rural la que impide que los niños frecuenten la escuela, puesto que los padres necesitan colocar a los pequeños como trabajadores del campo para que ayuden al sostenimiento de la familia, imposible de lograr con los actuales salarios de dos a tres pesetas por jornada con que se paga al bracero del campo por una temporada de trabajo que no suele pasar de cinco meses al año. Habrá que liberar al niño de esa angustiosa miseria, si se quiere de veras que la enseñanza en España dé un rendimiento útil al esfuerzo económico del Estado y al trabajo de los maestros.

Terminó el señor Morote su interesantísima conferencia señalando la responsabilidad en que incurrían los Gobiernos que no conceden al problema de la cultura popular la excepcional atención que merece.

Ofrécilo tratar en una próxima conferencia de lo que debe ser la obra educativa y cultural para que rinda la utilidad debida al pueblo español.

El público mostró en distintos periodos del discurso su asentimiento, y al final del acto tributó una clamorosa ovación al señor Morote.

Muñio anunció que la próxima conferencia estará a cargo del eminente penalista y catedrático de la Universidad Central don Luis Jiménez de Asía.

La conferencia de Besteiro

Pasado mañana, lunes, insertaremos la versión taquigráfica del discurso pronunciado en el teatro Campoamor de Oviedo por nuestro querido correligionario Julián Besteiro con ocasión del acto de homenaje que los trabajadores de Asturias tributaron a la memoria de nuestro inolvidable maestro Pablo Iglesias.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA y procurad su mayor difusión!

Resumen del extranjero

PARIS.—Ayer estuvo dedicada todo el día la Cámara a discutir los proyectos financieros, cuya discusión no avanza mucho. Las deliberaciones duraron hasta muy avanzada la madrugada de hoy. Como el señor Briand tiene que marchar a Ginebra, pedirá hoy que termine la discusión, planteando, si fuese preciso, la cuestión de confianza. Créese que hoy serán definitivamente aprobados los proyectos.

BERLIN.—El canciller Luther se ha entrevistado con los representantes de los partidos gubernamentales, en su deseo de llegar con ellos a una fórmula en cuanto a las indemnizaciones que piden las que fueron Casas reinantes alemanas.

ATENAS.—El dictador griego Pangalos marchará a Italia para conferenciar con Mussolini, el dictador italiano, sobre asuntos que afectan a ambos países. Este propósito es muy comentado.

BUDAPEST.—El diputado señor Fraiwich, acusado en el asunto de la falsificación de billetes, ha declarado que en una cena en su casa fueron examinados los clichés por los invitados, y que todos éstos están comprometidos en el asunto.

SOFIA.—El Gobierno búlgaro ha percibido ya del de Grecia la segunda mitad de la indemnización de 40.000 libras esterlinas acordada por la Sociedad de Naciones por los daños causados por la incursión griega. Ha quedado, por tanto, terminado el incidente de fronteras.

LISBOA.—Se extiende de manera alarmante la epidemia de fiebre tifoidea. Se asiste actualmente a más de 200 atacados. Las autoridades abastecen de agua esterilizada a los barrios populares.

PRAGA.—Un camión militar cargado de granadas de mano hizo explosión cuando pasaba por esta capital. Resultaron muertos 16 soldados y 10 paisanos, y hay más de un centenar de heridos.

Carta abierta

Para don Ramón Menéndez

*** Pidal

Ilustre y querido señor: Como quizá no recuerde usted al pronto quién sea el firmante de estas líneas, me creo obligado a hacer mi autopersección, diciéndole que soy aquel modesto obrero tipógrafo que durante treinta años desempeñé en la imprenta de los Sucesores de Hernando el cargo de regente, y del que por cierto fué lanzado el año 1922 por el nefando delito de haber sido elegido concejal del Ayuntamiento de Madrid. Como en dicha imprenta se imprimía y sigue imprimiéndose la excelente «Revista de Filología Española», de la que es usted director, esto me proporcionó la honrosa ocasión de entablar con usted cierta relación profesional y hasta amistosa, de la cual me valgo ahora para permitirme la libertad de dirigirme la presente misiva, aprovechando esta fecha culminante en su gloriosa vida de trabajo.

Aunque en tono zumbón alguien me ha llamado «hombre de letras», sin duda teniendo presente que cuento ya nada menos que sesenta y cuatro años bregando entre las de imprenta, me considero en absoluto incapacitado para formular el más ligero juicio acerca de la enorme labor literaria y científica realizada por usted, que ha poco halló pleno reconocimiento nacional elevándose al sillón presidencial de la Academia Española, y que en el día de hoy tendrá asenso universal con el homenaje que en el benemérito Centro de Estudios Históricos le rendirá la intelectualidad internacional en los tres gruesos tomos que en todos los idiomas conocidos se están haciendo los altos merecimientos de usted.

No tema, pues, que en tan magno consorcio tenga yo la osadía de mezclar mi desdentada voz; pretendo, sí, contribuir a mi manera al resonante homenaje que hoy se le tributa, y ha de ser retratado sencillamente un rasgo que retrata de cuerpo entero al hombre, ya que a mi pluma le sea imposible trazar la imagen del sabio.

Recordará usted, querido don Ramón, y perdóneme si esta remembranza le produce algún enojo en su modestia, que algunas veces, cuando yo no podía tener el gusto de acudir a su llamamiento para consultas o aclaraciones relacionadas con originales o pruebas de la «Revista», solía ir en mi nombre un hábil cajista, Manuel García Miraflores, al que usted acogió con su proverbial bondad.

Recordará usted también que por entonces aquel desgraciado obrero fué atacado de la horrible dolencia que tantas víctimas causa entre los trabajadores de la Imprenta, y que al tener conocimiento de que se hallaba postrado en cama, requirió usted las señas de su domicilio y se apresuró a hacerle una visita, que el paciente y su familia agradecieron con toda el alma.

Recordará usted asimismo que al contemplar el misero hogar, rayano en la miseria, con delicadeza exquisita, despojada de todo alarde de conmisericordia caritativa y humillante, procuró aliviar aquella estrechez con una cantidad que pregona la generosidad de sus sentimientos.

Recordará usted, por último, que al enterarse de que, según prescripción facultativa, le sería muy conveniente al enfermo la permanencia temporal en algún pueblo de la sierra de Guadarrama, y de que por falta de medios le era imposible realizar tal propósito, con grandeza de alma usted hubo de decir que aunque no era rico, quizá demandando el apoyo de algunos de sus amigos podría lograrse reunir los recursos necesarios para que el éxodo sanitario pudiera tener efecto.

Y la buena obra tuvo realidad en pocos días, y la humilde familia dispuso de sobrados medios para trasladarse a la sierra, y el pobre enfermo pudo prolongar por algún tiempo su amenazada vida, y todo merced a la gentileza de todo un caballero como usted, tanto más de estimar cuanto que no había tenido más vínculos con el beneficiado que el de un trato superficial y transitorio, que acaso no le obligaba a otra cosa que al de la cortés usual entre personas bien educadas.

Por eso, lo menos que pudimos hacer todos los compañeros de taller del desdichado Miraflores, cuando al fin sucumbió a su implacable dolencia, fué suscribir una sentida carta de agradecimiento a usted; gratitud que en día tan señalado como el de hoy le reiteran muy especialmente la viuda e hijos del difunto, que guardarán inolvidable y grato recuerdo de don Ramón Menéndez Pidal.

Sírvase, pues, estas líneas como señal de adhesión al merecido homenaje que hoy se celebra en honor del catedrático ilustre, del egregio escritor, del excelente académico, del incansable trabajador intelectual, que a todos los títulos que reúne para ser considerado como legítima gloria nacional, añade otro que yo me complazco en proclamar: el de ser un hombre bueno, que por serio y por ser además un verdadero y modesto sabio, no se desdía en estrechar la mano desera del trabajador manual.

Su devoto admirador,

Matías GÓMEZ LATORRE

6 de marzo de 1926.

«Fundación Pablo Iglesias»

En la noche del miércoles, día 3 del corriente, se reunió la Comisión organizadora y recaudadora de esta Fundación. Dió cuenta la Secretaría de estar ya impresas y en su poder las 20.000 circulares que han de enviarse a las entidades obreras, socialistas y simpatizantes, circulares que, en su mayoría, ya han sido despachadas por conducto de la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista.

Que asimismo están en su poder las cartas-circulares que han de dirigirse a diferentes compañeros y señores particulares que deseen contribuir al desarrollo de esta obra cultural, las que se están despachando por la Secretaría.

Dióse cuenta de estar ya abiertos los libros de actas y de contabilidad y sus correspondientes recibos-talones.

Se hizo saber que se han despachado todas las circulares dirigidas a las entidades que conviven en la Casa del Pueblo de Madrid y otras que residen en esta localidad.

El tesoro dió cuenta de haber empezado la recaudación con la cantidad de 1.000 pesetas acordada por la Federación Local de la Edificación, más las 150 pesetas correspondientes a la suscripción mensual de los meses de enero, febrero y marzo, que tiene acordada para este fin.

Después de un cambio de impresiones sobre el particular, se facultó al compañero secretario para que se informe al Banco de Bilbao de la forma más conveniente de abrir una cuenta corriente a nombre de la Fundación, con el interés correspondiente.

Se despachó la correspondencia recibida, se trataron otros asuntos administrativos y se ordenó interior de la Comisión, levantándose la sesión acto seguido.—El secretario, Luis Fernández.

Las anteriores líneas, suscritas por el querido amigo y correligionario Luis Fernández, dan cuenta de que el asunto está en marcha; de que la idea va tomando cuerpo; de que la legítima aspiración de los trabajadores españoles se va convirtiendo en realidad.

¿Queréis saber? Este es el lema impulsor de esta magnífica iniciativa de los albaniles madrileños. Grande es el propósito de la «Fundación Pablo Iglesias», porque responde al anhelo legítimo de hacer algo que sea efecto del impulso caritativo que sentimos por nuestro venerado «abuelo». Dentro de un edificio lo más sobriamente monumental que podamos, queremos concentrar el espíritu de Iglesias, cuya cíclope labor moral en favor de los desvalidos ha sido reconocida por todos, hasta por nuestros más furibundos adversarios ideológicos.

La labor de apostolado de nuestro «abuelo» está hoy patente en el ánimo de todos; esa obra educativa y moralizadora, que tantos beneficios ha aportado a los humildes, a las víctimas del actual régimen social, es indispensable perpetuarla, consagrarla ante las generaciones venideras.

La «Fundación Pablo Iglesias», como centro cultural de los trabajadores, debe ser luz brillante que nos sirva de guía; debe ser el norte de nuestras actuaciones futuras, iluminando nuestras conciencias con las profundas enseñanzas del querido maestro.

¡Obreros españoles! La idea está en marcha: a darle impulso para acelerar su realización!

Altas en el Partido

LA SECA, 5.—Varios entusiastas compañeros nos propusimos constituir la Agrupación Socialista en esta localidad, y ya lo hemos logrado después de realizadas las gestiones preliminares.

Aprobado el reglamento por la primera autoridad gubernativa de la provincia, se ha celebrado la reunión para constituir legalmente la Agrupación Socialista, y su primer acuerdo ha sido el de pedir el ingreso en el Partido, dándole cuenta de los afiliados que actualmente tiene esta entidad, que llegan ya a veinte.

También acordó suscribirse a EL SOCIALISTA, y en cuanto normalice su situación, elegirá su correspondiente administrativo que se encargue del reparto del periódico a los suscriptores.

Acordó en la misma sesión saludar cordialmente a todos los que pertenecen al Partido, que es el que lucha con eficacia por la emancipación de los oprimidos.—Manuel T. Bernal, secretario; Sabas Recio, presidente.

ASTILLERO, 5.—Han sido altas en la Agrupación los compañeros Leonardo García, Luis Lapelle, Elicerio Escudero y Angel Espero, habiendo vuelto a pedir su ingreso el compañero Manuel Larrazabal, que ha estado separado de ella una corta temporada y vuelve a nosotros convencido de que hay que luchar por el ideal en bien de los oprimidos.

Lo mismo este compañero que los demás que han solicitado su ingreso están dispuestos a propagar con entusiasmo el redentor ideal del Socialismo.—E. Luis.

ELDA, 5.—Han ingresado en esta Agrupación los compañeros Salvador Jiménez Crespo, Vicente Burquier García y Juan López Martínez.

Estos nuevos camaradas vienen animados del mejor deseo, y esperamos trabajar con entusiasmo por conseguir nuevos adeptos, y muy especialmente lectores para nuestro querido diario.

Cada día es mayor el número de lectores de EL SOCIALISTA, lo que prueba el buen ambiente que disfruta entre los trabajadores nuestro diario, cuya influencia se extiende en los medios obreros, que ven en nuestro periódico el mejor defensor de sus intereses.

Es digna de admiración la labor de difusión que del periódico hace nuestro joven amigo y socialista Luis Martí, que en buscar nuevos suscriptores desarrolla la mayor actividad y entusiasmo.

Invitamos a los jóvenes socialistas a que imiten la conducta del compañero Martí, se nos de que con ello alcanzarán la satisfacción que produce el haber consagrado sus energías al servicio de nuestros redentores ideales.—Arráz.

Acerca de las expulsiones

Para no incurrir en error, conviene que las colectividades del Partido y los afiliados conozcan la tramitación a que estos asuntos están sujetos dentro del Partido Socialista.

Es frecuente creer que cuando una Agrupación expulsa a un afiliado ya no hay más trámite que seguir, y que la expulsión acordada en una colectividad es en firme, y que debe pedirse inmediatamente que el nombre del expulsado aparezca en las columnas de nuestro órgano oficial, EL SOCIALISTA.

Por acuerdo tomado en un Congreso del Partido, no se puede publicar el nombre de los expulsados mientras no expire el plazo de un mes, que señala la Organización general del Partido Socialista para recurrir contra el acuerdo.

Si los afiliados que fueron objeto de expulsión no hicieron uso de ese derecho, al transcurrir el plazo indicado sin apelar, queda el acuerdo en firme, puesto que se supone que el interesado se conforma con el acuerdo tomado por la entidad a que pertenece.

En este caso puede ser publicado el acuerdo con el nombre de los expulsados. Pero no podrá ser dado a la publicidad si éstos recurrieron; en este caso sigue el asunto sin ser fallado definitivamente, siguiendo los trámites que señala la Organización general del Partido en la forma que determina el artículo 16, que dice así:

Art. 16. Toda colectividad condenada por una Federación Provincial o Regional tiene derecho a recurrir en alzada al Comité Nacional.

Todo individuo condenado por una colectividad del Partido tiene derecho a recurrir en alzada al Comité Provincial o Regional, donde existan, y en su defecto, al Comité Nacional. Del fallo que dicten los Comités Provinciales o Regionales podrá alzarse cualquiera de las partes ante el Nacional.

Los fallos serán firmes, aunque contra ellos se entable recurso, cuya presentación no significará la suspensión del acuerdo recurrido; entendiéndose que, en tanto no sea revocado, queda subsistente la resolución del organismo que, con competencia para ello, hubiese intervenido últimamente en el asunto.

El plazo para apelar de todos los fallos será el de un mes, a contar desde la fecha de la notificación a los interesados.

Los trámites que deben seguirse se hallan claramente detallados en los párrafos 2.º y 3.º del artículo copiado; pero para mayor comprensión expoundremos caso por caso.

Una colectividad acuerda expulsar a un compañero y lo lleva a efecto; queda, pues, separado de sus filas el que fué objeto de expulsión. Este no se conforma, y en el plazo de un mes recurre ante el Comité de la Federación Socialista, si la hubiere en la provincia o región. El Comité de este organismo falla el asunto, por ejemplo, en contra de la colectividad, diciendo que no hay motivo bastante para la expulsión. En este caso la colectividad interesada tiene que acatar el fallo del Comité Regional y admitir en su seno al afiliado que expulsó.

Supongamos que la colectividad entiende que no es justo el fallo del Comité Regional, y por el contrario, cree que el afiliado debe ser separado del Partido; entonces, y siempre después de acordar el acuerdo del Comité, es la Agrupación la que recurre ante el Comité Nacional, también en el plazo de un mes, contra el acuerdo del Comité de la Federación Regional.

El Comité Nacional falla el asunto como estime que es de justicia, y si una de las partes no se conforma con el fallo del Comité Nacional, apela contra el acuerdo, pero acatando previamente, y el asunto va al Congreso próximo como en última instancia, y lo que éste acuerde es definitivo.

Esta es la tramitación que hay que seguir en estos casos, según determina la Organización general del Partido.

Las colectividades que no pertenecan a Federaciones Provinciales o Regionales porque no estén constituidas en la provincia o región donde residen, desde el primer momento elevarán el recurso al Comité Nacional, y el fallo de este Comité es el que que hay que acatar hasta que el Congreso decida, como suprema autoridad que es del Partido.

Quiénes no siguen estas normas—en las cuales no hay humillación para nadie, sino garantía para todos—se colocan fuera de la disciplina del Partido, siendo

responsables únicos de los daños que les puedan sobrevenir.

Si para adoptar una actitud de rebeldía a estos preceptos de la Organización un afiliado o un colectivo del Partido alegara nuevos hechos no juzgados por la Asamblea que expulsó, será obligación indispensable abrir de nuevo expediente, al objeto de examinar también los descargos que haga la otra parte.

Habrían de estar probados los hechos más duros contra un afiliado, y si no se le oye y se le dan todas las facilidades de defensa, su expulsión, siendo justa en el fondo, sería nula por la forma.

Por otro lado, conviene proceder en todas las cuestiones con gran seriedad, y en estas de expulsiones de entidades o de afiliados, mucho más, salvo en casos de franca rebeldía a los preceptos de la Organización, en los cuales es la propia Organización o pueden ser los afiliados quienes se separan del Partido por no acatar lo que está preceptuado como garantía de todos y de cada uno de nosotros.

Suscripción para el monumento a Pablo Iglesias

	Pesetas
Suma anterior.....	9.767,25
MADRID.—Amparo Meliá, 2; M. Coronado, 2.....	4
CIUDAD REAL.—R. Muñoz.....	1
JEREZ.—Sociedad «El Trabajo».....	50
MÉRIDA.—Sociedad Protectora Obrera de la Industria Textil.....	25
ALBERRIQUE.—Sociedad «El Avance».....	50
CUEVAS DE SAN MARCOS.—A. Terrón.....	0,50
FUENTE VAQUEROS.—A. Martín, 0,50; P. Martín, 1; J. Pérez, 0,50; M. García, 0,50; M. Ríos, 0,50; J. García, 0,50; A. Pérez, 1; M. Román, 0,50; A. Martín, 0,50; M. Delgado, 0,50; F. Fuentes, 1; A. Castillo, 0,50; F. Martín, 1; E. Sánchez, 0,50; M. Castro, 0,50; A. Ramos, 1; J. Sánchez, 0,50; E. Fernández, 1; M. González, 0,50; M. Castillo, 0,50; A. Pareja, 0,50; J. Castillo, 0,50; A. Cullero, 1; F. Lomas, 0,50; J. Peña, 0,50; F. García, 0,50; F. Molino, 0,50; T. Huertaa, 0,50; M. Fuentes, 1; M. Cantos, 1; F. Pérez, 1; F. Soriano, 0,50; M. García, 1; B. Camarero, 0,50; J. Valverde, 2; R. Sánchez, 2; M. Pérez, 0,50; A. Gutiérrez, 0,50.	28
CASILLAS DE MARTOS.—«La Voluntad Libre».....	6
CASTELLÓN.—Sociedad «La Regeneradora».....	100
ZARAGOZA.—Sociedad de Obreros Metalúrgicos.....	100
BATZAR.—Recaudado por la Agrupación Socialista.....	68,35
Total.....	10.200,10

NAVA DEL REY.—Habiéndose celebrado la anunciada velada neorológico-teatral, cuyos beneficios se destinaban a la suscripción para el monumento al querido camarada Pablo Iglesias, por giro postal se envían 25 pesetas de la referida velada para dicho objeto.—Pantaleón Rodríguez.

ASTILLERO.—La Agrupación ha tomado el acuerdo de abrir una suscripción voluntaria para aumentar los fondos para la suscripción del monumento que en el Cementerio Civil de Madrid ha de erigirse al inolvidable Pablo Iglesias.—Emiliano Luján.

PONFERRADA.—Se han recaudado las cantidades siguientes sobre las recaudadas anteriormente:

Un amigo, 0,50; M. López, 1; Revista de los números de EL SOCIALISTA, 0,20; A. Alonso, 2; Un simpaticante, 1; M. Barruelo, 0,50; F. Torres, 1.

Siempre recibiendo candidaturas en la encuadración de Guzmán en el Centro Obrero y el repartidor de EL SOCIALISTA.

Cuando se den caritas por la obra de Pablo Iglesias deben contribuir a enaltecer su memoria.—López Guzmán.

HERVAS.—En sesión celebrada por la Junta Directiva de la Sociedad Protectora de los Obreros de la Industria Textil se acordó por unanimidad contribuir con la cantidad de 25 pesetas a la suscripción para el monumento a Pablo Iglesias, y en cumplimiento de dicho acuerdo, por giro postal, se remite dicha cantidad.—Teófilo Amador.

SOTILLO DE LA RIBERA.—Con fecha 3 hemos remitido un giro importante 29,50 pesetas, de cuya cantidad se destinan 10 a la suscripción para el monumento al querido maestro Pablo Iglesias, acuerdo que tomó la Sociedad de resistencia de Oficios Varios «La Unión Agrícola Ribereña».—Justo Ruiz.

CALLOSA DE SEGURA.—En la suscripción abierta en esta ciudad para el monumento a Pablo Iglesias se han recaudado 111 pesetas, que con fecha de ayer giramos.—José Mas.

CREVILLENTE.—El Ayuntamiento, en sesión celebrada el 27 del pasado, acordó votar un donativo de 100 pesetas para el monumento a Pablo Iglesias.—José Mas.

Las mejores alpargatas, sandalias y calzado económico lo encontraréis en la

Después de la muerte de Iglesias

Se da el nombre de Iglesias a otra calle. CREVILLENTE, 3.—En sesión ordinaria celebrada por el Pleno del Ayuntamiento el día 27 del pasado, a petición de los concejales obreros, se acordó, por unanimidad, dar el nombre de Pablo Iglesias a una de las calles más céntricas, que es la de las valdes de la carretera a la plaza de Abastos, lo que ha sido muy bien acogido por los trabajadores, quedando así demostrado el afecto que al querido apóstol del Socialismo español profesan los obreros de Crevillente.—José Mas.

BADAJOS, 3.—En la asamblea celebrada por la Sección Gráfica de esta población se hizo constar en acta por unanimidad el sentimiento de todos por el fallecimiento del querido «vabuelo» y comunicarlo a los organismos obreros nacionales.

Se pide al Ayuntamiento el nombre de Iglesias a una calle.

CADIZ, 4.—La Sociedad de Tipógrafos de esta capital acordó elevar un escrito al Ayuntamiento pidiendo se ponga el nombre de Pablo Iglesias al trozo de la calle del Sacramento comprendido entre la de Colomela y plaza de Castelar, y pedir la firma, apoyando esta idea, de las Sociedades obreras y cuantos ciudadanos crean deben estimular los sentimientos de populares hacia la inmortalización de quienes consiguieron por su labor, como Pablo Iglesias, la administración general.

El documento ha sido entregado al Ayuntamiento, y va firmado por los compañeros Mariano Canelo y Francisco Carballo, en nombre de la Sociedad de Tipógrafos; por todas las organizaciones obreras de esta población, y por más de mil ciudadanos pertenecientes a todas las clases sociales, y algunos de ellos del campo político opuesto a nuestros ideales, pero que reconociendo en Iglesias sus grandes virtudes, no han tenido inconveniente en sumarse a lo que se solicita.—Canelo.

ARENAL, 4. T.º M. 44. Pomas Fábregas

Por la imprenta propia

ACCIONES PARA LA COOPERATIVA GRÁFICA SOCIALISTA POR LAS QUE SE HAN PAGADO PLAZOS

	Pesetas
Suma anterior.....	27.671,75
Juan Antonio Lázaro, de Madrid.....	3
Honorio Lobo, de Chamartín de la Rosa (cuarta entrega).....	5
José Aguilera Romero, de La Victoria (resto de una de 50).....	20
Manuel Martín, del Puente de Valdecañas (cuarta entrega).....	10
Eusebio Ramírez, de Madrid (a cuenta de dos de 50).....	10
Sindicato Minero Metalúrgico de Puertollano (resto de una de 500).....	100
Agrupación Socialista de idem (resto de una de 50).....	10
Nieves Casarcho, de idem (idem).....	10
Benigno Cardenoso y José Raso, de idem (idem).....	10
José Pérez Quintana, de Madrid (tercera entrega).....	1
Juan Ortiz, de idem (idem).....	1
Sacine Rodríguez, de idem (idem).....	10
Senén Osorio, de idem (idem).....	10
Laureano Martínez, de idem (idem).....	10
Emilio López, de idem (idem).....	10
Pedro Aramburo, de idem (idem).....	5
Pedro Manzanaque, de idem (séptima entrega).....	5
Total.....	27.910,75

Los taquígrafos valencianos

VALENCIA, 5.—En el Ateneo Mercantil se ha celebrado una asamblea de taquígrafos valencianos convocada para tomar acuerdos relacionados con el próximo Congreso de Taquígrafos que se celebrará en esta ciudad el año venidero, en el que se cumple el centenario de la muerte del ilustre valenciano don Francisco de P. Martí, inventor de la Taquígrafía española.

En el acto, que estuvo muy concurrido, se eligió el Comité ejecutivo del citado Congreso, nombrando presidente a don José Catalá y secretario a nuestro compañero M. Sánchez Peralta.

El ilustre periodista y literato don Leopoldo Basa ha dado en el Ateneo Mercantil una conferencia, disertando acerca del tema «El alma de España en América»; siendo muy aplaudido, por el espíritu de fraternidad hispanoamericana que predominó en su interesante discurso.

La Mutualidad Obrera Médico-Farmacéutica ha convocado a una asamblea, que se celebrará en el domicilio de la Federación Patronal. Esta convocatoria ha causado gran extrañeza a muchos socios de dicha Mutualidad, que tal vez manifiesten su disgusto en la próxima junta.

Entendemos que no es ése el local más adecuado para una organización como la de que se trata.

¿No opina lo mismo la Junta directiva?—Iranzo.

Propaganda de la Edificación

Anastasio de Gracia, en Cuart de Poblet. CUART DE POBLET, 5.—En el Centro Obrero ha dado su anunciada conferencia el camarada Anastasio de Gracia, secretario de la Federación Nacional de la Edificación.

El local resultó insuficiente, dado el enorme número de compañeros que acudieron a oír la autorizada palabra del conferenciante.

A la conferencia asistió una representación de las Sociedades obreras de Paterna y Manises.

Presidió el compañero Luis Ros, presidente de la Casa del Pueblo, el cual, después de dedicar unas palabras a Anastasio de Gracia, concedió la palabra a éste.

El secretario de la Federación Nacional de la Edificación dijo que el objeto de su campaña por Levante era exponer los acuerdos tomados en el III Congreso, celebrado en Madrid en octubre del pasado año, por ser de mucha importancia para los trabajadores.

Habló del control obrero, del Estatuto municipal, de los contratos colectivos, del R.º de obrero, de la carestía de la vida y de cuantos puntos de interés se trataron en el referido Congreso.

Al terminar su instructiva conferencia, fué muy aplaudido el querido compañero De Gracia.—L. R.

¡DURO CON ELLOS!

VALENCIA, 5.—Por orden gubernativa han sido detenidos siete tratantes en ganado por haberse puesto de acuerdo para no surtir de carne fresca a los carniceros y coaccionar a otros compañeros suyos con objeto de lograr su propósito. Para estos traficantes sin conciencia todo castigo nos parece poco.

Se ha inaugurado el ciclo de conferencias que sobre la Sociedad de Naciones ha organizado la Universidad Literaria, explicando don José Pla el funcionamiento y fines del referido organismo internacional, siendo muy aplaudido.

La Sociedad Hidroeléctrica Española ha rescindido el contrato con el Ayuntamiento por falta de pago de más de un año en el suministro de energía. La Alcaldía ha publicado una nota aclarando el asunto y negando haya tal falta de pago.—Iranzo.

Conferencia de Anibal Sánchez en Valencia

Nuestro querido compañero Anibal Sánchez ha marchado ayer a Valencia, donde habrá de explicar una conferencia en el domicilio social de los ferroviarios, con el tema «Los trabajadores ferroviarios ante el problema nacional de los transportes ferroviarios».

El acto tendrá también una finalidad de propaganda de la organización societaria de los obreros y empleados ferroviarios.

Una encuesta internacional sobre las condiciones del trabajo en las minas

En el transcurso de la reunión de octubre de 1925, el Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo, en cumplimiento de una resolución de la séptima Conferencia general, ha encargado a la Oficina la realización de un estudio sobre las condiciones del trabajo de los mineros en los distintos países productores de carbón. Al mismo tiempo nombró una Comisión, compuesta de seis de sus miembros, para velar por la ejecución de este estudio.

La encuesta emprendida tiene por objeto, conforme a una petición de la Federación Internacional de Obreros Mineros y a una resolución del Congreso Internacional de mineros cristianos, el suministrar a esta clase de obreros una documentación científicamente preparada que les permita conocer exactamente, y eventualmente comparar, las condiciones de trabajo en las minas de los distintos países, es decir, los salarios, duración de la jornada, permisos anuales pagados, etc. Además, esta documentación, preparada por la Oficina, les permitirá darse cuenta de en qué medida podría realizarse la unificación internacional de las condiciones del trabajo en las minas, lo que contribuiría grandemente a resolver la presente crisis carbonera.

Saludamos cariñosamente al nuevo periódico obrero y le deseamos muchos triunfos.

La Sociedad «Dulce Unión y Ramillete», a la que pertenecen los confiteros, pasteleros, ensaimadores y similares, y que forma parte del Sindicato de las Artes Blancas, acaba de publicar el balance de cuentas correspondiente al año de 1925. La Memoria de Secretaría es muy documentada y prueba la rigurosa administración de esta Sociedad, que en el transcurso del año pasado invirtió en socorros de paro forzoso 48.825 pesetas a 174 compañeros parados, 28 menos que en 1924, cerrando el año con una existencia de 19.322 pesetas y 27 asociados.

Inserta además el «Boletín» varios trabajos de propaganda societaria y un buen retrato del inolvidable Iglesias, acompañado de unas sentidas líneas a la memoria del «vabuelo».

Muy de agradecer es el recuerdo que los confiteros asociados dedican a nuestro amado maestro y que les estimamos de todo corazón.

Salarios, duración de la jornada, permisos anuales pagados, he aquí los puntos esenciales sobre los que efectúa actualmente Investigaciones la Oficina Internacional del Trabajo. Ya se han remitido un cierto número de estos documentos y diversos informes han sido recibidos por distintos países, permitiendo esta do-

Leed LA VOZ DEL TRABAJO, de Santander.—Dirección: Magallanes, 6, Casa del Pueblo.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

PEDID SIEMPRE

ANIS GOYA y LICOR GRAN DUQUE LA VICTORIA, S. A.—MADRID

Partido Socialista Obrero

Ayer ha celebrado su reunión semanal la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista.

Solicitan su ingreso, y se les concede, la Agrupación Socialista de La Seca, con 20 afiliados; la Sociedad de Agricultores de Casacola de Arion, con 48, y la Sociedad de Oficios Varios de Malagón, con 30.

También piden el ingreso como afiliados directos los compañeros Abelardo López, de Villada, Gonzalo Morenas de Tejada, de Burgo de Osma, quedando igualmente admitidos.

Se acuerda contribuir con 500 pesetas a la suscripción abierta para la «Fundación Pablo Iglesias».

La Agrupación Socialista Madrileña da cuenta de que ha acordado que la cantidad que mensualmente venía entregando para el homenaje a Iglesias quedé distribuida como donativo al periódico y a la Caja del Partido, acordando la Ejecutiva agradecerse.

La Agrupación Zaragozana contesta a una consulta que le había hecho, dándose por enterada la Ejecutiva. Se remiten a dicha entidad las 200 tarjetas de afiliado que ha pedido.

Se da lectura a varias comunicaciones de Cartagena, acordándose contestar lo que proceda.

El compañero Emilio Vandervelde escribe agradeciendo la felicitación que le habíamos remitido con motivo del 60.º aniversario de su nacimiento.

La Ejecutiva acuerda que el compañero Ovejero asista, para tomar parte, a una velada neorológica que en honor de Iglesias han organizado nuestros compañeros de Salamanca, habiendo aceptado nuestro compañero la invitación.

La Federación Local de Sociedades Obreras de Jaén solicita que asista Sabotini para tomar parte en un acto de propaganda en aquella capital, acordándose realizarlo a la mayor brevedad posible.

NUESTROS MUERTOS

CLAUDIO CEREZO

Ha fallecido en Bilbao el que fué estimado amigo nuestro y veterano militante socialista Claudio Cerezo, padre político de nuestro querido correligionario Indalecio Prieto.

Tenía el camarada Cerezo una honrosísima historia dentro de la Agrupación Socialista de Bilbao, a la que pertenecía desde los años de su juventud, y donde trabajó siempre con el mayor entusiasmo por el engrandecimiento de la organización sindical y política de los trabajadores. Por merecer la confianza de éstos fué durante muchos años concejal socialista en el Ayuntamiento de Bilbao, y formó parte de otras instituciones populares de Vizcaya.

El traslado del cadáver al Cementerio Civil de Derio se verificó pocas horas después de ocurrido el fallecimiento, con carácter íntimo, por disposición expresa de la familia del finado.

A los correligionarios bilbaínos y a la familia de Cerezo les enviamos la expresión de nuestro sentimiento por la pérdida de tan excelente camarada.

Pedido en todas partes.

CONAC FARO

El más fino, el más puro

CUENTOS LINERA

Únicos para premios y regalos a los niños.

Un tomo de 20 cuentos (sete series distintas)	0,20 pesetas
Catecismo humano social.....	0,10
Ramiro (de lectura para la infancia).....	2,00
El abuelo (colección de 80 cuentos).....	2,00
Los dos caminos (32 cuentos).....	2,00
El maestro (idem).....	2,00

De venta en las librerías. Repetición: San Lucas, número 5.—Madrid.

Enviando a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, remitiremos cuantos pedidos se nos hagan.

UNDERWOOD

Fabricación norteamericana. Últimos modelos reformados. LA MAS ACREDITADA

La más suave.—La más rápida.—Diversidad de tipos. Escritura visible.—Vencedora en todos los concursos

Enseñanza de mecanografía

Compañía mecanográfica GUILLERMO TRÚNIGER (S. A.) ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

EL GAITERO

¡Ojo con las imitaciones!

¡¡OBREROS!!

ALPARGATERIA - ZAPATERIA CASCORRO Calle de San Millán, número 2

RHUM NEGRITA

Producto natural de la caña de azúcar, sano y aromático. Puro, mezclado con agua, en el té, café, leche y en todas las infusiones de yerbas aromáticas, no tiene rival.

BARDINET

Producto natural de la caña de azúcar, sano y aromático. Puro, mezclado con agua, en el té, café, leche y en todas las infusiones de yerbas aromáticas, no tiene rival.

CALZADOS

LA IMPERIAL

LOS MEJORES DE ESPAÑA

BONITOS Y ELEGANTES MODELOS PARA PRIMAVERA

PRECIOS REDUCIDÍSIMOS

Fuente del Sol, 8.—Puerta del Sol, 13.—Plaza del Progreso.—Glorieta de Bilbao.—Príncipe, 35 (esquina a Prado).—Avenida de Pi y Margall, 4 (Gran Vía)

El Sello instantáneo YER

cura en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Dolores de Muelas	EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos
EL SELLO YER cura Cólicos	EL SELLO YER cura Jaquecas
EL SELLO YER cura la Gota	EL SELLO YER cura la Grippe
EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos	EL SELLO YER cura Dolores de Oídos

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías

Noticias del día

Subirán de precio las cerezas? Parece ser que en el Consejo...

Ejercicios en el campamento de Carabanchel

El lunes próximo, por la mañana, verificarán ejercicios en el campamento de Carabanchel...

La suspensión de pagos del Banco de Castilla

Ha pasado al Supremo el sumario incoado con motivo de la suspensión de pagos del Banco de Castilla...

La Junta de gobierno del Colegio de Abogados de Barcelona

Destituida por real orden la Junta de gobierno del Colegio de Abogados de Barcelona...

Las dietas a los vocales de los Tribunales industriales

Entre las varias transferencias de crédito que hoy publica la "Gaceta"...

Suplementos de crédito

Se conceden dos suplementos de crédito, importantes en junio 126.616 pesetas...

Ferrocarriles de urgente construcción

La "Gaceta" publica hoy un real decreto aprobando un plan preferente de ferrocarriles de urgente construcción...

Una inclusión

Se dispone se incluya en el plan general de carreteras del Estado la provincial de la estación de Salinas a Archidona...

La construcción del Grupo escolar Joaquín Costa en Zaragoza

Por real decreto se concede al Ayuntamiento de Zaragoza un auxilio de 150.000 pesetas para continuar la construcción del Grupo escolar "Joaquín Costa"...

La mañana en Palacio

Esta mañana fué a despachar al Palacio el presidente del Consejo. El marqués de Villalobar estuvo en Palacio...

En los ministerios

El ministro de Marina recibió la visita del gerente de la Transmediterránea, señor Domínguez. El ministro de Egipto estuvo en Palacio...

BAR EL BUEN RECUERDO

JORGE JUAN, 3. Se recomienda el exquisito café de este Bar.

CASA REQUEJO

Especialidad en VERMOUTH y VINOS finos para mesa. AGUSTO FIGUEROA, 27 (esquina a Pelayo).

PELLICO

TOLEDO, 99. SANTA ANA, 2. Los mejores vinos. El famoso vermouth con aperitivo.

El presidente recibió al general don Ramón Cabanellas, al arzobispo de Santiago y a los alcaldes de Madrid y Barcelona...

El estado de Millán Astray

Esta mañana recibió el ministro de la Guerra un telegrama de Marruecos notificándole que el coronel Millán Astray, dentro de la gravedad, había mejorado.

Jura de la bandera

Esta mañana, en el cuartel de María Cristina, han jurado la bandera los reclutas últimamente incorporados a la Brigada Obrera y Topográfica.

Noticias de Marruecos

Parte oficial

A primera hora de la tarde dieron el siguiente parte oficial de Marruecos:

El general en jefe comunica, a las doce y cuarenta y cinco de hoy, que a las seis y media de la mañana la columna indígena, de harca y mehalá del teniente coronel Álvarez Coque, inició el movimiento de flanco por la parte oriental del macizo de Gorgues...

Un hijo de Moreno y Gil de Borja, herido

Esta noche sale para Marruecos el consejero del Supremo de Guerra y Marina señor Moreno y Gil de Borja, por haber resultado herido un hijo suyo.

El precio del pan en Madrid

No se debe abonar más precio que el que se pagaba. En el ministerio de la Gobernación dicen esta mañana una nota oficiosa...

Juventud Socialista Madrileña

Como anunciamos días atrás, el próximo martes, día 9, dará una conferencia en la Casa del Pueblo, y especialmente dedicada a los jóvenes, nuestro amigo el señor Hernández Alfonso...

En la Diputación provincial

Este mañana se ha reunido la Comisión permanente de la Diputación provincial, habiendo aprobado los 57 asuntos que figuraban en el orden del día...

EN LA ESCUELA NUEVA

Conferencia de doña Consuelo Alvarez

Con el tema «Responsabilidad social» ha explicado doña Consuelo Alvarez una conferencia del cursillo sobre cuestiones feministas.

«REJUVENECIMIENTO»

Conferencia del doctor Santos Ascarza

Organizada por La Mutualidad Obrera, se celebrará el próximo martes, día 9, a las siete de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo...

Noticias de provincias

Dos obreros muertos y uno gravemente herido

BARCELONA, 6.—Esta mañana, en la fundición Girón, fué cogido entre dos vagones el obrero Modesto Escrivano, resultando con la cabeza aplastada y quedando muerto en el acto.

Muere la madre de la supuesta envenenadora

Ha fallecido Dolores Figuerola Rosell, madre de la joven Sofía Brebarch, procesada por haber intentado envenenar a sus padres.

Se suspende la subasta

En virtud del escrito presentado por un letrado en nombre del señor Leroux, ha sido suspendida la subasta de los baños de Coslada.—Mencheta.

La solución de la crisis hullera

OVIEDO, 6.—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento, el señor Aller propuso, y fué aceptado, dirigirse a todos los Ayuntamientos hulleros para que den el nombre de Guardalozos a una de sus calles, como homenaje de gratitud por la solución de la crisis hullera...

Gasistas, Electricistas y Similares de Madrid

El compañero J. Alonso, secretario de la Sociedad General de Gasistas, Electricistas y Similares de Madrid nos dirige atenta carta con aclaraciones relativas a la nota recientemente publicada en estas columnas sobre la última reunión del Comité Central de la Federación Local de la Edificación...

Información de sucesos

Atropellos

Antonio San Ignacio, de sesenta y seis años, con domicilio en la calle del Conde de Aranda, 10, sufrió lesiones graves que le causó el atropello en dicha calle, con el auto 13.069 M., que conducía, Antonio García Moreno.

Una joven muerta por atropello

En la calle de Alfonso XII, esquina al paseo de María Cristina, el autocamión 11.732, que conducía Miguel Pradillo Díaz, atropelló a una pareja de novios que conversaban en la acera, próximos al empujador.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

NEUREKAI!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46 y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

HOTEL NACIONAL

MADRID. Pensión completa desde 20 pesetas 300 habitaciones todo confort desde 7,50 pesetas.

Bar, Café, Brasserie, Pastelería, Panadería propiedad del Hotel

NOTAS DEPORTIVAS

FUTBOL

Mañana, Madrid-Murcia

Mañana juega el Madrid su primer partido de las eliminatorias para el campeonato de España. El equipo que ha de contender con él es el Murcia F. C., campeón de su región.

El Atlético, a Cartagena

Mañana juega el subcampeón madrileño su primer partido con el Deportivo de Cartagena, eliminatorias para el campeonato de España, en Cartagena. El equipo que el Atlético ha desplazado es el siguiente:

ATLETISMO

El II Campeonato Universitario

El lunes, día 8, comenzará en la Real Confederación Española de Atletismo (avenida de Pi y Margal, 12, primero, número 14) el reconocimiento médico de los inscritos en el II Campeonato Universitario de Atletismo.

FUENCARRAL

Hoy, sábado, debuta la compañía Gómez Ferrer, poniendo en escena, por la tarde, «El agua milagrosa», y por la noche, «Alfilerazos».

NECROLOGICA

Ayer falleció, víctima de la terrible tuberculosis, el querido compañero Juan Antonio Cañada, perteneciente a la Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías de Madrid.

Unión de Grupos Sindicales

Con el fin de proceder a la constitución definitiva de la Unión de Grupos Sindicales Socialistas y elegir el Consejo Central, se convoca a los delegados de los Grupos a la reunión que se celebrará en la secretaría de la Agrupación Socialista el día 8 del corriente, a las siete de la tarde.

CRÓNICA TEATRAL

ZARZUELA.—«La Mari-Blanca»

Aun parecidosos acertada la que podríamos llamar idea fundamental de esta zarzuela, notamos cierto desajuste en el desarrollo del asunto, que hace que algunos escenas pesen, aunque el interés se mantiene gracias al intenso colorido del ambiente que se retrata de las costumbres maragatas. El libro, desde luego, es francamente zarzuelero; por lo que llena la finalidad que se persigue. Los señores Ricardo González del Toro y Ricardo H. Bermúdez, sin haber roto molde alguno, pues casi todo lo que ocurre allí nos es sobradamente conocido, han construido un libro lleno de situaciones para el músico, que éste ha sabido aprovechar.

NOTAS DE UN CARNET

Actos para hoy

A las diez y cuarto, en el teatro Fuencarral, debut de la compañía de Gómez Ferrer, con «Alfilerazos».

Para mañana

A las nueve y media de la mañana, visita al Instituto de Reducción Profesional de los afiliados a la Comisión de Socorros del Sindicato Metalúrgico, y a las diez, la visita del Grupo Socialista de Artes Gráficas.

En la Casa del Pueblo

Actos para mañana: A las diez de la mañana, en el salón grande, Constructores de Carruajes. A las diez y media, en el salón pequeño, Instaladores y Montadores Electricistas.

Para el lunes

A las cuatro de la tarde, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte. A las seis, en el teatro de la Comedia, despedida del violinista Jascha Heifetz.

Información de comunicaciones

Ha quedado reducida provisionalmente a limitada la estación telegráfica del Estado, de Ponferrada (León). Ha quedado clausurada definitivamente la estación telegráfica particular de Madrid (Banco Español del Río de la Plata), dependiente de la Jefatura de Sección de Madrid.

NOTAS DEPORTIVAS

FUTBOL

Mañana, Madrid-Murcia

Mañana juega el Madrid su primer partido de las eliminatorias para el campeonato de España. El equipo que ha de contender con él es el Murcia F. C., campeón de su región.

El Atlético, a Cartagena

Mañana juega el subcampeón madrileño su primer partido con el Deportivo de Cartagena, eliminatorias para el campeonato de España, en Cartagena. El equipo que el Atlético ha desplazado es el siguiente:

ATLETISMO

El II Campeonato Universitario

El lunes, día 8, comenzará en la Real Confederación Española de Atletismo (avenida de Pi y Margal, 12, primero, número 14) el reconocimiento médico de los inscritos en el II Campeonato Universitario de Atletismo.

FUENCARRAL

Hoy, sábado, debuta la compañía Gómez Ferrer, poniendo en escena, por la tarde, «El agua milagrosa», y por la noche, «Alfilerazos».

NECROLOGICA

Ayer falleció, víctima de la terrible tuberculosis, el querido compañero Juan Antonio Cañada, perteneciente a la Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías de Madrid.

Unión de Grupos Sindicales

Con el fin de proceder a la constitución definitiva de la Unión de Grupos Sindicales Socialistas y elegir el Consejo Central, se convoca a los delegados de los Grupos a la reunión que se celebrará en la secretaría de la Agrupación Socialista el día 8 del corriente, a las siete de la tarde.

CRÓNICA TEATRAL

ZARZUELA.—«La Mari-Blanca»

Aun parecidosos acertada la que podríamos llamar idea fundamental de esta zarzuela, notamos cierto desajuste en el desarrollo del asunto, que hace que algunos escenas pesen, aunque el interés se mantiene gracias al intenso colorido del ambiente que se retrata de las costumbres maragatas. El libro, desde luego, es francamente zarzuelero; por lo que llena la finalidad que se persigue. Los señores Ricardo González del Toro y Ricardo H. Bermúdez, sin haber roto molde alguno, pues casi todo lo que ocurre allí nos es sobradamente conocido, han construido un libro lleno de situaciones para el músico, que éste ha sabido aprovechar.

NOTAS DE UN CARNET

Actos para hoy

A las diez y cuarto, en el teatro Fuencarral, debut de la compañía de Gómez Ferrer, con «Alfilerazos».

Para mañana

A las nueve y media de la mañana, visita al Instituto de Reducción Profesional de los afiliados a la Comisión de Socorros del Sindicato Metalúrgico, y a las diez, la visita del Grupo Socialista de Artes Gráficas.

En la Casa del Pueblo

Actos para mañana: A las diez de la mañana, en el salón grande, Constructores de Carruajes. A las diez y media, en el salón pequeño, Instaladores y Montadores Electricistas.

Para el lunes

A las cuatro de la tarde, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte. A las seis, en el teatro de la Comedia, despedida del violinista Jascha Heifetz.

Información de comunicaciones

Ha quedado reducida provisionalmente a limitada la estación telegráfica del Estado, de Ponferrada (León). Ha quedado clausurada definitivamente la estación telegráfica particular de Madrid (Banco Español del Río de la Plata), dependiente de la Jefatura de Sección de Madrid.

NOTAS DEPORTIVAS

FUTBOL

Mañana, Madrid-Murcia

Mañana juega el Madrid su primer partido de las eliminatorias para el campeonato de España. El equipo que ha de contender con él es el Murcia F. C., campeón de su región.

El Atlético, a Cartagena

Mañana juega el subcampeón madrileño su primer partido con el Deportivo de Cartagena, eliminatorias para el campeonato de España, en Cartagena. El equipo que el Atlético ha desplazado es el siguiente:

ATLETISMO

El II Campeonato Universitario

El lunes, día 8, comenzará en la Real Confederación Española de Atletismo (avenida de Pi y Margal, 12, primero, número 14) el reconocimiento médico de los inscritos en el II Campeonato Universitario de Atletismo.

FUENCARRAL

Hoy, sábado, debuta la compañía Gómez Ferrer, poniendo en escena, por la tarde, «El agua milagrosa», y por la noche, «Alfilerazos».

NECROLOGICA

Ayer falleció, víctima de la terrible tuberculosis, el querido compañero Juan Antonio Cañada, perteneciente a la Asociación de Dependientes de Peluquerías y Barberías de Madrid.

Unión de Grupos Sindicales

Con el fin de proceder a la constitución definitiva de la Unión de Grupos Sindicales Socialistas y elegir el Consejo Central, se convoca a los delegados de los Grupos a la reunión que se celebrará en la secretaría de la Agrupación Socialista el día 8 del corriente, a las siete de la tarde.

CRÓNICA TEATRAL

ZARZUELA.—«La Mari-Blanca»

Aun parecidosos acertada la que podríamos llamar idea fundamental de esta zarzuela, notamos cierto desajuste en el desarrollo del asunto, que hace que algunos escenas pesen, aunque el interés se mantiene gracias al intenso colorido del ambiente que se retrata de las costumbres maragatas. El libro, desde luego, es francamente zarzuelero; por lo que llena la finalidad que se persigue. Los señores Ricardo González del Toro y Ricardo H. Bermúdez, sin haber roto molde alguno, pues casi todo lo que ocurre allí nos es sobradamente conocido, han construido un libro lleno de situaciones para el músico, que éste ha sabido aprovechar.

NOTAS DE UN CARNET

Actos para hoy

A las diez y cuarto, en el teatro Fuencarral, debut de la compañía de Gómez Ferrer, con «Alfilerazos».

Para mañana

A las nueve y media de la mañana, visita al Instituto de Reducción Profesional de los afiliados a la Comisión de Socorros del Sindicato Metalúrgico, y a las diez, la visita del Grupo Socialista de Artes Gráficas.

En la Casa del Pueblo

Actos para mañana: A las diez de la mañana, en el salón grande, Constructores de Carruajes. A las diez y media, en el salón pequeño, Instaladores y Montadores Electricistas.

Para el lunes

A las cuatro de la tarde, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte. A las seis, en el teatro de la Comedia, despedida del violinista Jascha Heifetz.

Información de comunicaciones

Ha quedado reducida provisionalmente a limitada la estación telegráfica del Estado, de Ponferrada (León). Ha quedado clausurada definitivamente la estación telegráfica particular de Madrid (Banco Español del Río de la Plata), dependiente de la Jefatura de Sección de Madrid.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se le halle sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfretilletes, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre, 9 pesetas.
Extranjero: trimestre, 18 pesetas.

Página dedicada al movimiento obrero y socialista de Cataluña

Conferencia de Comaposada

El pasado domingo se celebró en el Centro de la Agrupación Socialista de Barcelona la anunciada conferencia organizada por el Ateneo Socialista.

El camarada Comaposada, ante una selecta concurrencia de compañeros, leyó unas cuartillas de la obra de Kautsky «La Revolución proletaria y su programa».

Es tan interesante esta obra, y ómnos párrafos tan llenos de enseñanzas que no debemos de olvidar, que creamos ha de ser benéfico para nuestras ideas el que nuestros compañeros puedan leer y meditar algunos trozos que de dicha conferencia transcribimos.

Una de las satisfacciones que nos ha hecho experimentar el acto celebrado el domingo ha sido el ver la energía y entusiasmo con que el maestro Comaposada leyó, como en plena juventud, cuarenta y pico de cuartillas, ¡que sea así por muchos años!

«Situación del Socialismo después de la guerra.—Comparé la situación en que se halla actualmente el proletariado y el Socialismo en Italia, en Yugoslavia, en Hungría, en los Estados Unidos, en Rusia. En Estados Unidos el proletariado había conquistado una potencia considerable inmediatamente después de la guerra, se halla hoy a la defensiva; en este caso se hallan Polonia, Checoslovaquia y Alemania.»

«Si el hecho se observa detenidamente, se descubrirá que los países en que la potencia del proletariado se ha engrandecido son aquellos donde ha tenido poca importancia el movimiento comunista.»

«Los otros son, por el contrario, aquellos en que el comunismo conserva aún fuerzas. Puede afirmarse, pues, que cuanto más fuerte es el comunismo en un país, más débil es el proletariado. El comunismo es todopoderoso en Rusia; el proletariado nada representa.»

Respecto a las modificaciones introducidas en el programa por el Congreso de Goerlitz, escribe Kautsky:

«La redacción de un programa, ¿es, o no, un hecho importante? Algunos lo niegan, basándose en lo declarado por el mismo Marx, según el cual cada paso de movimiento efectivo importa más que una docena de programas. Esto es exacto, pero Marx no quiso significar con ello que el programa de un partido sea cosa indiferente. Ciertamente que una acción eficaz y energética, aun apoyada en pobres argumentos, es más ventajosa que la más perfecta teoría, si los partidarios de ésta proceden contradictoriamente o con timidez. No obstante, nadie se atreverá a sostener que saber o ignorar son cosas totalmente diferentes para nuestra acción. Es por pura casualidad, y por una casualidad muy rara que personas que razonan en falso obran, no obstante, con plena corrección. Y si las personas que tienen una concepción clara obran incorrectamente, sólo puede ser debido a que los actos del hombre no son solamente determinados por sus lúmenes, sino que dependen de varias circunstancias: de su fuerza, por ejemplo, de su valor, de su sangre fría, espíritu de decisión, etc., etc.»

«La base sobre la cual descansa todo el programa de Erfurt—dice—es la concepción materialista de la historia, concepción según la cual la evolución económica obedece a leyes naturales ineludibles y determina los cambios que se efectúan en las ideas sociales de los hombres y de sus instituciones. Nuevas condiciones económicas suscitan nuevas formas y nuevos problemas sociales que producen dificultades sociales crecientes, si no reciben solución, es decir, si las nuevas condiciones económicas no aportan con ellas nuevos medios de resolver estos problemas; si, además, la sociedad es incapaz de darse cuenta de estos problemas y de sus medios; si, en fin, no surgen fuerzas sociales bastante potentes para poner en práctica las soluciones apetecidas. Pero justamente el grado de inteligencia social y de fuerza renovadora está también subordinado en un momento dado a condiciones económicas. Son las relaciones económicas la distinción de las clases y sus oposiciones entre sí. Es la economía la que indica qué clases son las interesadas en el mantenimiento del orden económico existente, porque de él salen beneficiadas.»

«Esta concepción nos demuestra que el Socialismo es inevitable; pero que, no obstante, no vendrá por sí solo; y que no sólo esto una utopía es que vemos cada día la marcha de los capitales hacia el engrandecimiento por la lucha de clases proletaria y por el profundo estudio de las condiciones sociales determinadas, así como por sus conexiones, que son asimismo hechos inevitables y necesarios. El materialismo histórico no es una doctrina fatalista. Entre varias consideraciones de orden histórico, el Congreso de Goerlitz hace constar la necesidad de defender la República alemana por encima de toda cuestión previa. Los intelectuales—dice Kautsky—han tenido siempre una extraordinaria importancia para la lucha de clases proletaria. Pero esto fue en primer término, a título de individualidades aisladas, aportando al proletariado conocimientos que por la situación del obrero no podía adquirir por sí solo, y de los que tenía imperiosa necesidad para conducir bien su lucha de clases. En las personalidades de este género, es la calidad lo importante, no la cantidad. Un solo pensador como Marx, podía mantener todo el movimiento del proletariado a un nivel superior durante un siglo. Desgraciadamente, sólo hubo en Alemania algunos pensadores de ideas claras y precisas para unirse al proletariado en virtud de su ciencia social; hubo asimismo consejeros confusionistas de todas clases, que sólo buscaban un refugio cerca del proletariado, porque la burguesía se burló de sus extravagancias. UNO SOLO DE ESTOS ESPÍRITUS CONFUSOS PUEDE PRODUCIR UN MAL INCREÍBLE SI LLEGA A EJERCER ALGUNA INFLUENCIA SOBRE FRACCIONES UN POCO EXTENSAS DE TRABAJADORES.»

«El movimiento proletario necesita a los intelectuales para avanzar; pero que sean debidamente educados y de concepción clara.»

«En Alemania hoy, sólo una minoría de intelectuales es partidaria del restablecimiento de la Monarquía y de los privilegios feudales.»

«Los militantes del proletariado, inspirados en las tradiciones del jacobinismo hasta hace pocos años, esperaban la solución de un golpe de mano para conquistar el Poder político. Sólo una ignorancia absoluta de la historia del Socialismo puede ver en esta idea la floración suprema del pensamiento marxista. Estas ideas caracterizan un estado muy primitivo del proletariado y una manera de ver premarxista.»

«Marx reconocía la ineficacia de la táctica del golpe de mano, de igual manera que reconocía la inutilidad del llamamiento al buen corazón de los poseedores. Es del conjunto de la obra y de la fuerza cerebral que en ella se ponga el hallar el resultado que esperamos, y el camino ha de recorrerlo el proletariado mismo, abarcando todas las formas precisas.»

«Así, por ejemplo, la clase obrera se veía en imposibilidad de alcanzar por sí sola la jornada de ocho horas. Es que era muy débil; las conquistas hechas en este sentido fueron debidas al apoyo forzado, pero sabido conquistar, de numerosos elementos burgueses.»

«Hoy, de cada vez va sintiendo menos el proletariado la necesidad de ayuda de la burguesía. Los tiempos van modificando la estructura de la lucha. Esta tiene que ser cada vez menos dirigida contra el hambre, contra las torturas sin fin del trabajo, contra la degradación, etc., debiendo tener por objeto la reivindicación por sí mismo de su personalidad, de la igualdad de los derechos y finalmente del Poder; del Poder, no solamente en el Estado, sino en la fábrica. No es de la lucha contra la desnudez, sino de la lucha contra la tiranía y por la libertad y el Poder del que surgirá el Socialismo.»

«Allí donde el proletariado se ve obligado a emplear toda su fuerza contra la miseria, la situación no está todavía madura para el Socialismo.»

«Sería tarea demasiado larga extraer muchos párrafos de la obra que el camarada Comaposada leyó y, además, como es difícil articularlos en una breve reseña como ésta, creamos que solamente con lo transcrito damos una idea de lo interesante que resultó la disertación del conferenciante.»

«El camarada Comaposada nos ha prometido dar otra lectura de la obra citada tan pronto haya terminado la traducción de la misma.»

El Socialismo en Cataluña

VI

En tesis general, el Socialismo es contrario al nacionalismo.

«Pero existen en Cataluña condiciones especiales que deban inclinar a los socialistas catalanes a adoptar, transitoriamente, la política de separación nacionalista?»

Cataluña es, geográficamente, peninsular; ha desarrollado casi toda su vida civilizada unida a otros pueblos peninsulares (dominación romana, reyes godos, invasión árabe; pequeño período de vida independiente al iniciarse la reconquista, y en seguida unión con Aragón, Valencia y pueblos de la Corona de Castilla); su vida económica moderna, desde que inició su desarrollo durante el reinado de Carlos III hasta ahora, ha estado y está íntimamente ligada a la economía española; la evolución de su cultura (cultivo de las ciencias, estimo de las artes, etc.) se ha hecho paralelamente y en relación con la del resto de España; la evolución de su ideario político durante todo el siglo XIX se desarrolló al compás de la marcha general de la política española, en la cual influyeron los catalanes muy acentuadamente. Y en este sentido no podemos olvidar la intervención catalana en las primeras organizaciones políticas y económicas del proletariado español.

«Parece, pues, que no existe ningún motivo fundamental para inclinar a Cataluña a una actuación política separada.»

Y, no obstante, a esto se ha tendido y se tiende.

Y es porque separa psicológicamente, sentimentalmente, a Cataluña del resto de España este estado de irritación que desde últimos del pasado siglo pesa sobre la mayoría de los catalanes con sensibilidad política.

Y los gobernantes españoles han hecho todo lo que han sabido para mantener y exacerbar este estado de irritación y de desviación sentimental. Herederos del espíritu de aquellos monarcas que acabaron con las libertades de Castilla, Valencia, Aragón, Cataluña, etc., vieron un peligro en el catalanismo, y como con todo lo que los molestaba, lo combatieron sin reparar en los medios. Y con esta falta de visión política, que tantos males ha ocasionado a España, no se han limitado a combatir al catalanismo político, sino que han combatido muchas veces sin el menor respeto para estas cosas íntimas que todos queremos y valiéndose con frecuencia del desprecio y del ridículo.

Y esto nos ha molestado y nos ha irritado a todos.

Todos hemos sentido rencor cuando con burlas y menosprecios de cosas para nosotros muy queridas se ha querido rebajar lo catalán. Todos hemos considerado como un atentado contra nuestra dignidad de hombres las violencias y opresiones ejercidas contra el idioma catalán, y hemos sentido como un insulto propio las frases despectivas que contra él se han proferido.

Los gobernantes españoles no se dieron cuenta de que Cataluña, cuando inició el catalanismo literario, era un pueblo que comenzaba a sentirse fuerte, después de una grave enfermedad y de una penosa convalecencia. A la caída de 1714 siguió nuestro triste siglo XVIII, no sólo con la pérdida de las libertades que aún quedaban, sino sometidos a un régimen de excepción con todas las vejaciones que el sentimiento de venganza inspiró a Felipe V. Solamente desde Carlos III Cataluña inició su convalecencia. Y desde entonces, su renacimiento económico fué acompañado del renacer de todas las actividades espirituales y de la intervención activa y cordial en la política general española.

En estas circunstancias, no borrado aún el recuerdo de la amargura setecentista y como una manifestación de nuestra actividad cultural, comenzaron las primeras manifestaciones de nuestro renacimiento literario. Nada en ellas había contra la unión de los diversos pueblos peninsulares, e incluso algunos de los hombres de nuestro renacimiento intelectual activo y lealmente en la política general de España.

Pero los miopes gobernantes españoles, que con su falta de comprensión acababan de perder un mundo, se revolviéron desde el principio contra estas manifestaciones literarias, tan inofensivas políticamente como queridas por los catalanes. Y así, para no citar más que un ejemplo, pyes no acabaríamos nunca, al iniciarse el teatro catalán (el que hoy podemos llamar glorioso teatro catalán) se obligó a que en toda obra figurase un personaje que hablase en castellano, lo que—y éste es el triste sino de las imposiciones imbéciles y de la falta de amor—sirvió perfectamente a los autores de aquellos tiempos para, en explicable venganza, endosar al personaje castellano la parte odiosa o ridícula de la obra.

Con actos parecidos se iba excitando cada vez más la irritabilidad de los catalanes. Vino después la política, deprimente y sin espiritualidad, de la restauración, precisamente en

El Socialismo en Cataluña

VI

unos momentos de aumento de la riqueza y de la cultura catalanas, y coincidiendo con el brillante engrandecimiento de Barcelona. Entonces comenzó el catalanismo político, el movimiento autonomista limitado a nuestra región (antes los autonomistas eran muchos en Cataluña; pero eran federales españoles), y como contrapeso a los políticos centralistas sus actos contra los sentimientos de Cataluña, se fué divorciando paulatinamente del resto de España a la juventud intelectual de nuestro pueblo.

Con el desastre de Cuba y Filipinas, las divergencias aumentaron aún más.

Este fué el momento en que casi toda la juventud profesional e intelectual abrazó, llena de ilusiones, el catalanismo político, con la confianza y el anhelo de realizar en Cataluña una grande obra política y social.

Y en aquel momento, aprovechándose de un estado sentimental, aparece la «Lliga Regionalista», cuya actuación hemos visto ya en anteriores artículos.

Desde entonces, la política de odio y de incompreensión, predicada y practicada tanto en Madrid como en Barcelona, acentuó y extendió el divorcio espiritual entre uno y otro pueblo. Y lo más doloroso es que los motivos que se han adoptado por una y otra parte para exaltar el odio han sido casi siempre irreales.

Se ha predicado, por ejemplo, a nuestro pueblo que España, el pueblo español, ha quitado a Cataluña sus libertades y ha combatido sus sentimientos de catalanidad. Y esto, que lo hemos creído muchos y lo creen aún bastantes, hace mirar con malos ojos a las demás regiones ibéricas.

Y esto no es verdad. Cataluña, durante la reconquista, fué uniéndose de nuevo a los demás pueblos de la Península, sin protestas por parte de nadie, y conservando todos sus especiales libertades políticas. Poco a poco, y más próxima al rey—Castilla primero, estas libertades municipales y regionales fueron perdiéndose. Pero, y esto es lo que no debe olvidarse, no fueron unos pueblos de la Península los que despojaban de la libertad y sometían a su dominio a los otros pueblos, sino que fué la política de las grandes monarquías la que acabó con las libertades de todos. Y nuestra gran caída, la de 1714, a una cuestión monárquica fué debida, y a Felipe V, no a los demás pueblos españoles, sometidos como nosotros al poder real y sin ninguna libertad, debemos culpar de las humillaciones sufridas.

De la misma manera han sido los gobernantes españoles los que han herido nuestra catalanidad, no los hombres cultos ni los trabajadores del resto de España. El pueblo, la España que estudia y que trabaja, no odia ni menosprecia a los catalanes que trabajamos y estudiamos, ni combatimos para que se combata, nuestros afectos para la tierra en que vivimos.

La siembra de odios, lo mismo en Madrid que en Barcelona, ha sido obra de los malos políticos, que de esta manera crearon artificialmente motivos de unión sagrada que les permitiesen jugar con el pueblo. «Es un movimiento separatista», dicen que se cuidó de separar por toda España La Cierva en 1909, cuando Barcelona protestaba contra el envío de reservistas a Melilla, para lograr así que se dejase solo a nuestro pueblo en la protesta y poderla dominar más fácilmente. «Es por odio a Cataluña», se decía aquí cuando Alba intentó gravar los beneficios extraordinarios que se realizaban con motivo de la guerra, para procurar sumar a todo un pueblo en la oposición a un proyecto que sólo a la burguesía perjudicaba.

Y de esta manera, con falsedades parecidas, se ha engañado a unos y a otros.

Parece, no obstante, que, afortunadamente, hemos llegado, o por lo menos estamos llegando, al final de este engañoso juego.

Por toda España abundan ya las personas que saben a qué atenerse cuando se les quiere exaltar el odio contra Cataluña.

Y aquí, la guerra y sus consecuencias, con sus grandes enseñanzas, por un lado, y el estado de descomposición moral, de depresión ciudadana y de perversión política a que ha llegado Cataluña, conducida por el catalanismo político representado por la «Lliga», por otro lado, han hecho reflexionar a muchos.

Y con la reflexión se ha visto que la política de un pueblo no puede guiarse por odios entre unos pueblos y otros, ni por estados de irritación

El Socialismo en Cataluña

VI

sentimental más o menos justificadas, y que no se hacen colectividades fuertes predicando egoísmos y abandonando los grandes problemas humanos. Son los intereses morales y materiales permanentes de la colectividad y de la Humanidad entera los que han de orientar una política de la cual se puedan esperar buenos frutos.

Y estos intereses morales y materiales no nos separan a los socialistas catalanes de nuestros compañeros de las demás regiones. Por el contrario, nos unen con ellos y nos unen con todos los del mundo.

R. PLA y ARMENGO

Aumenta la crisis de trabajo en Barcelona y sigue la baja de jornales. Los Sindicatos obreros esperan que las masas trabajadoras despierten de su dormida.

Los campos de fútbol se ven invadidos todos los días de fiesta por miles de trabajadores. Barcelona se divierte... aunque no coma... ¡Siga la danza!...

«Acción directa»

El pasado viernes celebró, en el Cine Moderno, reunión general ordinaria el Sindicato de Obreros en Géneros de Punto, adscrito a la fenecida Confederación Nacional.

Entre diferentes asuntos, nos expuso la Junta las mejoras conseguidas, sin recurrir a la huelga, por los obreros de la fábrica Gasol—sección de «cottons»—, donde percibirán en general y como promedio unas 10 pesetas semanales de aumento sobre los jornales que ya cobraban.

De esta manera es como deben plantearse los asuntos, apurando todos los medios de persuasión, argumentando con datos verídicos y ejemplos, para desarmar completamente a la «burguesía intransigente. No cuesta mucho a la primera negativa del patrono abandonar el trabajo; a esto sólo se debe recurrir cuando ya se han empleado todos los medios y no quiere aquél entrar en razón.

Pláceme merece la Comisión de la casa Gasol por el tacto y acierto en el desempeño de su difícil cometido, en el que al fin ha visto, coronada por el éxito la misión encomendada a la misma.

Después, la Junta explicó el estado del conflicto de la casa Esperalba, diciendo que se habían empleado todos los medios para triunfar, y que últimamente tenían el asunto de dicha casa en el Tribunal industrial, que suponían ellos que resolverá a favor del patrono Esperalba; pero, no obstante, deseaban conocer la labor que hacía el mencionado Tribunal. ¡Oh, como se pone en evidencia la «consecuencia de la inoportunidad», que con muy buen acierto señalaba nuestro apreciado amigo Juan de Cataluña en uno de sus últimos artículos publicados en las columnas de EL SOCIALISTA. Hacien lo de siempre, cuando no tienen armas que esgrimir en el terreno sindical, no tienen ningún escrúpulo ni inconveniente en agarrarse donde pueden para intentar salir al paso en la lucha planteada, importándoles poco que tengan que utilizar para conseguirlo precisamente todos aquellos medios que tanto han combatido y que por defenderlos y practicarlos las entidades obreras adheridas a la Unión General han tenido que aguantar diferentes chaparrones de ironías, insultos y difamaciones, precisamente de los elementos que se titulan anarquistas y defensores de la «acción directa».

La Junta del Sindicato de Obreros en Géneros de Punto, oficialmente, en nombre de la entidad mencionada, ha llevado al Tribunal industrial al patrono señor Esperalba; muy convenientes es que todos los compañeros tomen nota de esta nueva postura de esos elementos «extremistas».

A continuación, la misma Junta puso a la consideración de la Asamblea si había necesidad, ante la desproporción de los jornales que están cobrando en otras comarcas fabriles, como Canet, Terrasa, Calla y otras, y la vida carísima que estamos sufriendo, si entendía la misma oportuno ir a una demanda de salario con carácter general. Después de discutida por algún compañero, se convino en emprender una campaña en pro del jornal mínimo, señalando el de 7 pesetas para las mujeres y 8 pesetas para los hombres.

Creemos muy interesante y oportuno el presentar a todos los asociados la cuestión del salario mínimo: es lo menos que debemos exigir a los patronos, si queremos garantizar la vida de nuestros deudos; de desear que no caiga en el vacío, y cuando la ocasión oportuna se presente, dar forma a dicha propuesta. Por eso la debemos encauzar la organización obrera con mejoras inmediatas, sin desatender las que nos han de llevar a la transformación de la actual sociedad.

Lo que nos extrañó fué que después de la defensa de la jornada de las ocho horas en los manifiestos publicados, no se hablara en dicha asamblea poco ni mucho de la conquista más grande conseguida por la clase trabajadora después de muchos años de batallar y luchar continuamente.

No debemos descuidarnos, y si estar continuamente ojo avizor para desbaratar el momento las artimañas de que se puede valer la burguesía para vulnerar la jornada de las ocho horas. Sabemos, y seguramente no lo ignora la Junta del Sindicato de Obreros en Géneros de Punto, que hay diferentes fábricas que están trabajando «horas extraordinarias»; entendidos y esperamos que la Junta, velando por el cumplimiento de la jornada legal de ocho horas, utilizará los recursos necesarios para que sea una realidad dicha jornada.

Supongo os habréis dado cuenta, compañeros, de la importancia de dicha asamblea, y habréis sacado de la misma la impresión de que los principios libertarios no aparecen por ningún lado; muy al contrario, con sus procedimientos y rectificaciones continuas, van derechos a la táctica que preconizan y defienden la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista. Nos felicitamos de ello.

SAVANAROLA

CHAUFEURS
Por suela que esté su mano, la limpia el jabón
MECANO
Hace desaparecer de la piel toda clase de manchas de anilinas, aceites, pinturas, etc., sin dejar asperezas.
Dos reales la pastilla.

Nuestros progresos

En la Memoria repartida por la Secretaría del Partido a los delegados del Comité nacional se hace constar que los ingresos fueron los siguientes, en pesetas, en los años que se citan:

Año 1923.....	17.605,15
— 1924.....	16.844,55
— 1925.....	19.113,25

Se ve, pues, la progresión creciente de los ingresos del Partido. En cambio, los gastos de personal han disminuido en la proporción que se indica:

Año 1923.....	40,19 por 100.
— 1924.....	39,89 —
— 1925.....	31,92 —

Para que se vea cómo no hay diferencia notable entre la Unión General y el Partido en cuanto a lo que gasta en personal uno y otro organismo, damos a continuación, en pesetas, las cifras de ingresos de la Unión:

Año 1923.....	52.730,80
— 1924.....	54.517,80
— 1925.....	58.180,45

Es decir, que en la Unión General se nota el mismo aumento en los ingresos que en el Partido, siendo el tanto por ciento de lo gastado el que se da a continuación:

Año 1923.....	31,32 por 100.
— 1924.....	31,18 —
— 1925.....	29,92 —

Tanto la Unión como el Partido Socialista crecen y prosperan, y están administrados, por fortuna, de modo irrepachable.

Bueno es que lo sepa la opinión.

En la comarca del Ter

MANLLEU, 5.—El Sindicato del Arte Textil ha remitido nuevamente 25 pesetas a los bravos huelguistas textiles de Palma de Mallorca. Asimismo ha acordado publicar un manifiesto dirigido a la clase obrera en general de esta localidad detallando aquel conflicto y haciendo saber a la opinión que queda abierta una suscripción para recaudar fondos destinados a auxiliar a aquellos obreros padecidos.

En Roda se presenta un nuevo y grave conflicto, debido a una nueva provocación patronal.

El patrono Sala se ha liado «a manita a la cabeza y pretende introducir unas condiciones arbitrarias y antihumanas en la gran fábrica de su propiedad, que va lentamente poniendo en funciones. En la próxima semana daremos amplios detalles.

En Torelló están en huelga los obreros de una fábrica de tornería en madera, por efecto de unos despidos de obreros, que se consideran injustificados y arbitrarios.

En Ripoll, después de tres años y medio de trabajar tres días por semana, los obreros de la fábrica de hilados denominada «Reixach» han sido ocupados nuevamente toda la semana.

También se trabaja con actividad en la construcción de la gran estación del ferrocarril transpirenaico. A las vez se están construyendo los postes de cemento que han de servir para electrificar aquella vía.

Trabajadores! Propagad y leed vuestro diario EL SOCIALISTA

Por el Socialismo en Cataluña

Se afirma filosóficamente y con gran verdad que el pensamiento es el acto en potencia. De la manera que se tiene de concebir y estimar las cosas depende en gran parte la manera de realizarlas. Y nada, por consiguiente, más expuesto a inercia o error que la desorientación que se sigue de lo caótico.

Perdido en el bosque un caminante, tras de las naturales tentativas de dar con el camino que ha de conducirle a un determinado punto, vendrá al cansancio, siendo éste tanto mayor cuanto mayores hayan sido los afanes por dar con la ruta. Puede llegar incluso un caso de desespero que conduzca a tumbarse, es decir, a la renuncia. Cuando vemos cerrados todos los caminos, sólo los hombres de recto temple suelen luchar aún, porque saben que para todo hay un fin. La acción es el fruto del saber.

Los pusilánimes y los que por falta de capacidad no se han propuesto o no se proponen en las situaciones difíciles la manera de salir del atolladero, no solamente son la inercia, sino la remora de todo movimiento fecundo. La falta de valor y la falta de visión justa de las cosas traban sus brazos y sus energías con todos los amarras de la impotencia.

Así aparece, en general, el obrero catalán. Ofreció trabado por todas las impotencias, porque vive presa de todas las desorientaciones y de todos los cansancios. ¡Tremenda responsabilidad para quienes a tal extremo le condujeron!

Si tuvieran conciencia de su nefanda obra, condenaríanse, por lo menos, al más absoluto ostracismo o harían pública confesión de sus errores con la mira puesta en el bien general y en el propio deber. No acontece así por desgracia. Y es, a lo que parece, que todavía no están convictos de error quines (admitamos que de buena fe) no salieron de él. Seguramente no conceden gran valor a aquella parábola que afirma que «por los frutos se conoce el árbol». O acaso arguyan que aquélla no es su obra, es decir, que aquélla no es su fruto; pero no basta renegar de los efectos cuando se ha laborado en las causas.

Lo sensato, lo digno, lo caballeroso sería reconocer los errores y aplicarse a su remedio. Quienes tal hicieran, si no a la dirección, que un líder no puede serlo sin la confianza de las masas, pudieran aplicarse al encauzamiento, ayudar con las lecciones de la experiencia, ser aviso en el camino. Y esto es también obra fecunda. Destruir el error que se precedió es acercarse a la verdad. Y nadie más autorizado para esto ni a esto más obligado que aquellos que produjeron la desorientación, tal vez porque su mirada mesiánica, embebida en laumáticas transformaciones, esperaba del milagro lo que el milagro no puede dar de sí, porque no existe sino como metafísica concepción.

Marcha hoy el mundo, con rutas bien definidas, hacia una democracia social. El Estado democrático del trabajo, según lo define Menger, vislumbra en la lejanía como un gigante escabrimo y caído, que, consciente de su fuerza, da en firme sus pasos, seguro de llegar. Saben, sin duda, que nada se efectúa milagrosamente y que todo es obra y fruto del esfuerzo.

Y se aplica a él sin importarle gran cosa de críticas interesadas ni de gastos de engruñeno. Marcha, avanza. Esto es todo. La evolución humana no es otra cosa, y así únicamente puede alcanzarse la tierra de promisión.

¿Misión de los socialistas catalanes? Favorecer la marcha en esta tierra privilegiada, donde un día esplendorosa potente el faro redentor, sin que en la empresa puedan ser obstáculos definitivos todas las resistencias calculadas o inconscientes. Acelerar esa marcha difundiendo luz en las conciencias proletarias, hacer conciencia de clase. Todos los medios son buenos mientras lleven luz y bondad.

La tarea es ardua, pero puede ser toda, muy fecunda. Remuévase todo con la propaganda y con el ejemplo. Doco pobres e incultos pescadores cuenta la leyenda que empezaron a difundir entre los hombres la doctrina de amor. Sobre aquélla, que hablaba de premios en la otra vida, aunque en sus comienzos los situara en ésta, tenemos la ventaja de algo más tangible. Y acaso más humano, más lógico, más científico.

Espáranse, pues, por ese mundo del trabajo, con la fe de apóstoles, los nuevos nuncios de la buena nueva. Más de doce podrán contarse para esa ciudad. El espíritu santo anima siempre a todos los que tienen fe. La simbólica lengua de fuego no es otra cosa. La fe es fuego en el alma y en la frente. Por eso llamamos fluminados a los verdaderos orreyentes, a los que viven de su fe y para su fe. Pablo Iglesias, el llorado maestro y compañero, es ejemplo elocuente.

La fe es voluntad. Creer es querer. Jamás está tocado de indolencias el que cree realmente. Podrá sufrir los ramalazos de la descepción y sentir su alma lacerada por la frialdad del medio; pero, como la simbólica ave Fenix, renacerá su voluntad en cuanto vibre su alma de entusiasmo ante la visión del mañana mejor, por el que debe luchar todo el que se sienta hombre.

Los extravíos se corrigen sembrando profusamente la verdad, difundiendo la luz a torrentes. Y nuestro ideario es luz, luz de aurora nimbada de rosadas tintas, que anuncia el espléndido día en que la Humanidad, libre de errores, de prejuicios y de iniquidades, alcance al fin la vida digna del hombre, una vida saturada de paz, justicia y amor.

Vicente LACAMBRA

Obreros catalanes: Nuestros compañeros de Palma de Mallorca están realizando en una lucha en que están empeñadas la organización obrera de Mallorca y la dignidad colectiva de todos los trabajadores.

Llevar vuestro donativo al Centro Obrero, pasaje de la Paz, 2, para engrasar la suscripción abierta destinada a los obreros mallorquines.

¡Necesitamos vuestro apoyo, compañeros!

SAVANAROLA

CHAUFEURS
Por suela que esté su mano, la limpia el jabón
MECANO
Hace desaparecer de la piel toda clase de manchas de anilinas, aceites, pinturas, etc., sin dejar asperezas.
Dos reales la pastilla.